

# 香港の近代化

毎日新聞

2012年(平成24年)3月14日

世界

鼓動

田中 均

画・〇ナウ



## 究極には中国を変える

を果たしている。

同時に、香港は人民元国際化の

対外窓口でもある。近代的な香港

の経済制度は、中国にとって大事

な価値を持つのだろう。したがつ

て、中国は、香港の経済インフラ

が劣化してはならないと考えてい

るはずだ。中国の方針に対する安

心感からか、法律事務所や投資銀

行など多国籍企業のアジア拠点

も、日本から香港に移ってきた。

おそらく、アジアの金融センター

としての香港の地位は確立されつ

つるのでないだろうか。上海

は、香港に比べればローカルだ。

成長する中国経済と結びつきの強

い香港は、シンガポールに比べ

ても有利である。

多くの学生が中国から香港に留

学している。講演のため訪れた大

学にも中国本土の学生は多数い

た。彼らは香港で本土での発禁本

を読み、他の学生たちと天安門事

件などについても自由に議論す

る。多くの学生は4年の大学留学

を終えた後も香港を去ろうとした

い。7年滞在すると香港永住権が

取れるからである。最近では、香

港側も中国本土の優秀な人材を確

保するため1年で永住権を取れる

制度を発足させた。学生にとって

「自由」の価値はとても大きい。

私は、英國統治時代からの伝統

を維持する香港クラブで「東アジ

アの将来と香港の役割」と題して

講演した。強調したのは、政治的

・経済的・社会的に近代的な香港

であり続けることこそが究極的に

は中国を変えていくという点だ。

中国は台湾との関係でも1国2制

度を成功させねばならないであろ

うし、香港の近代化は東アジア全

域にとっても好ましいことなので

ある。(たなか・ひとし=日本総

研国際戦略研究所理事長)

まうのは外国の放送と同じ。スタイルでニュースを読み上げる女性キャラスターが若々しく服装も華々しい。奇異に思って聞くと、女性は台灣人で、中国本土の堅い雰囲気と差別化をはかっているといふ。香港から「自由」の香りを送るということか。

\*毎月第2水曜に掲載します

先月末、久しぶりに香港を訪れた。1997年に英国が中国へ返還して以降、初である。返還後の香港は中国化の道をたどるに違いないと思い、あまり関心を払わなかつた。ほぼ同時に起つたアジア通貨危機や新型肺炎SARSで、香港経済も停滞した。ところが、最近の香港は面白い、勢いがあると聞き、訪れてみたくなつた。特に中国本土との関係がどう変化しているのか、1国2制度と形容される中国と香港の関係がどう機能しているのか見たくなつた。

英國統治時代のように流暢な英語を操る人は減つたし、タクシードの運転手の中には、英語を解さない人も増えたように思う。先般

島々の間の高速道路網と巨大な橋は特徴的で、まるで未来都市だが、いたるところに聳え立つ高層アパート群や華々しい夜景は中国的だ。英國が中国との返還協定に盛り込んだ民主化への制度的道筋は守られているように見えるが、やはり政治面での中国の影響力はきわめて強い。香港の政治家も、反中國というわけにはいかない。

香港の近年の経済回復は、中国本土の大きな成長に負う面が大きい。華南地区の経済は一体化しつつある。香港には金融、法律、会計など高度なインフラがあり、中国本土への企業進出の窓口的役割

だ。英國が中国との返還協定に盛り込んだ民主化への制度的道筋は守られているように見えるが、やはり政治面での中国の影響力はきわめて強い。香港の政治家も、反中国というわけにはいかない。

